
积积分分落落户户，，济济青青都都在在探探索索中中
省政协委员认为，以学历、技术限制落户或致新的不公平
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本报济南1月16日讯 (记者
陈玮 孟敏 喻雯 ) “是否采取

‘积分入户’，目前省里没有出台政
策，实行属地原则，各市自己来制
定。”16日，就我省今年的一号文件
中有关“在济南、青岛中心城区探
索建立‘积分入户’等阶梯式落户
通道”的提法，省政协委员、省住建
厅副厅长宋守军说，省里不会出统
一规定。济南、青岛两地有关部门
也透露，是否执行“积分入户”尚在
研究。

1月8日，我省发布2014年一号
文件，其中要求，深入推进生态文
明乡村、城乡基本服务均等化和农
业转移人口市民化，全面落实放开
建制镇和小城市落户限制政策，有
序放开中等城市落户，在济南、青
岛中心城区探索建立“积分入户”
等阶梯式落户通道。

而在此之前，去年11月底，
济南市出台《关于进一步做好新
形势下农民工工作意见》，要求
在现行落户政策基础上，积极创
造条件，以申领居住证年限、居
住状况、就业创业情况和缴纳社
会保险年限为依据，为符合条件

的高技能农民工和城市急需的
优秀农民工在市区落户制定阶
梯式政策通道。

“这会不会是‘积分入户’标准
的趋势？我们居住的年限那么长，
有稳定住所，是不是可以以这种方
式落户？”已在济南生活工作15年
的菏泽人荣飞，对此政策颇为关
注。

不过，一位济南相关部门人
士透露，“积分入户”政策制定，
要摸清全市的社会资源和人口
情况，但是否实行“积分入户”还
不好说，现处于探索阶段。该人
士透露，济南市外来务工人员
中，高精尖的人才还是少数，所
以并不好制定细则。

省政协委员、山东建筑大学教
授邓相超也认为，“积分入户”政策
细则的制定，应该以居住年限为
主，而不应以学历、技术为限制条
件，以防在落户方面产生新的不公
平现象。

此外，在去年12月26日，青岛
市公安局户政部门曾对外透露，

“积分入户”涉及众多部门，公安机
关目前还没有相关消息。

房房子子差差了了33平平米米

定定居居1155年年未未落落下下户户
临近年底，济南市市中区玉函

小区南区一家炒货店格外红火，不
到十分钟，已卖出100多元的货物。
然而店主荣飞却有烦心事。女儿即
将上初中，由于没有济南市户籍，
择校生的身份意味着女儿无法享
受中考指标生待遇。在济南生活了
15年，荣飞觉得，户籍像一道鸿沟，
将自己与济南人分隔开来。

1999年，荣飞从菏泽单县老家
来到济南打工，认识了平阴籍的妻
子。2001年，两人开了一家炒货店，
办理了营业执照，按时缴税，辛辛
苦苦地忙碌。2004年，荣飞夫妻用
几年辛苦攒下的钱，买了一套72平
米的二居室房子。然而，由于房子
面积不达标，他们未能落下户口。

2008年，女儿要上小学，由于
没有济南户籍，只能就读接收外来
务工人员子女的小学，最近的也要
五六站路。为了让女儿能在家门口
上学，夫妻俩咬咬牙，交了择校费。

“户籍就是一张纸，但想用的时
候没有，就很麻烦。”每当审驾照时，
荣飞都要跑一趟居委会开证明。

如今，孩子要上初中，荣飞听
说普通高中招生计划将全部分配
到初中学校，这让荣飞慌了神，择
校生享受不到指标生政策，对于孩
子将来的升学有影响。

可是，按照相关政策，济南章
丘、平阴、济阳、商河居住3年以上
的人员，在市内六区购房75平方米
以上才能落户，尽管荣飞的妻子是
平阴籍，但他们的房子却差了3平
米。荣飞不甘心，找了市中区测绘
局，要求重新测量一下房屋面积，
结果并不遂人愿，测绘结果仍是72
平米。

“在济南生活了这么多年，有
工作、有住房，也融入了这个城市，
为什么不能给我们一个市民身份
呢？”想到户籍，荣飞很是无奈。

据省住建厅的数据统计，2012
年 ，山 东 人 口 城 镇 化 率 达 到
5 2 . 4 3 % ，户 籍 城 镇 化 率 达
41 . 97%，虽然二者比例居全国第
四位，但仍有相当一部分人无法拥
有济南户籍。

本报记者 陈玮 孟敏 喻雯

目前，众多农民进城打工，长
期居住在远离乡村的城市里，一方
面，其农村房屋及宅基地长期空置
造成浪费；另一方面，很多人又没
有财力在城市购房定居。如何解决
这种两难困局？省政府参事、山东
财经大学房地产研究所所长郭松
海认为，应该允许进城农民按市场
价格转让宅基地，以增强农民进城
购房能力，为其安居提供一定的物
质条件。

1990年国务院批转《国家土
地管理局关于加强农村宅基地管
理工作请示的通知》，为逐步推进
农村住宅商品流通，鼓励农民原地
或异地购买商品房奠定了法律基
础。

郭松海建议，当前，对符合政
策规定的农民现有宅基地和房屋，

应该发放土地使用权证和房产证，
明确农民资产产权和住宅个人财
产权，并逐步建立农村宅基地流转
制度，允许进城农民按市场价格转
让宅基地。

与此同时，在小城镇，本地
城镇化的农民工要按照城乡规
划、土地总体规划，预留进城农
民住宅用地，按照公租房、经济
适用房政策建设进城农民住宅
小区，满足他们的住房需求，实
行社区化管理。

郭松海还建议，应进一步使集
体土地使用权和所有权分离，允许
并鼓励集体建设用地使用权依法
流转。“农民可以出租、入股、合营，
从中获得长期稳定的收益。”郭松
海说。

本报记者 喻雯 张榕博

省政府参事郭松海：

应应允允许许进进城城农农民民
按按市市场场价价转转让让宅宅基基地地

本报记者 喻雯
见习记者 李师胜

济南市城乡建设委员会相关负
责人说，在中央城镇化会议让居民

“望得见山、看得见水、记得住乡愁”
的要求下，济南市的城镇化将更加
注重质量的提升，城镇化速度将适
度下调。

今年济南市的政府工作报告提
出，将积极稳妥推进城镇化。怎么积
极稳妥推进呢？根据此前的《济南市
城镇化发展纲要(2013—2020)征求
意见稿》，到2020年，省城城镇化率
要达到75%以上。

济南市建委相关负责人说，济南
市城镇化发展纲要的定稿有望在今
年的全市城镇化工作会议上公布。

“在纲要中要加点新东西，规划的数
据也要进行修改。”该负责人说，以前
制定规划纲要是以济南的城市总体
规划为基础，在中央新的要求下，济
南的城镇化将更注重提质而不仅仅
是提速，到2020年城镇化率达到75%
的目标太高，将会适度下调。

据了解，现在济南中心城建成
区面积以每年3%左右的速度增长，
截至2012年底，已达363 . 3平方公
里。而在征求意见稿中，到2020年，
济南建设用地达到410平方公里，城
区人口达到430万，城镇人口达到
640万以上。该负责人说，城区人口
激增后，还要考虑到让其认同济南，
在济南住得下，尽快市民化。

济南城镇化目标

将适度下调

个案

现行落户政策

济南
根据2005年12月发布的

《济南市深化户籍制度改革
暂行办法》，以下11类人群可
办理落户：

●干部、工人调动
●毕业生就业
●引进人才
●投靠亲属
●购房人员
●纳税人员
●军人转业和复员安置
●成建制单位人员迁入
●本市人员恢复户口
●其它情况

符合下列条件并实际居住、有合
法职业的人员本人及其配偶、未成年
子女，可迁济落户：在市区购置 90平
方米以上新房并取得房产证，或购置
90平方米以上二手房并取得房产证两
年以上的；在本市三县一市(章丘、平
阴、济阳、商河)居住3年以上人员(指
取得常住户口3年以上)，在市内六区
购置 75平方米以上成套商品房并取
得房产证的。

购房落户门槛

青岛
根据2007年8月青岛发

布的《关于进一步深化户籍
管理制度改革的通知》，以下
人群符合条件后可办理落
户：

●专业人员
●投靠人员
●投资创业人员
●组织调动、复转退伍

军人、随军家属
●购房人员
●劳动模范等先进人员

具有稳定经济收入或生活来源的
外来人员，在市内四区(市南、市北、四
方、李沧)及三区(黄岛、崂山、城阳)购买
单套新建商品住宅建筑面积达到100平
方米以上，取得房产证，并实际居住的，
本人及其配偶、未成年子女或成年未婚
子女一次性迁入购房所在地落户。

购房落户门槛

目前，在城镇化进程中，土地城
镇化快于人口城镇化，根据相关数
据，2000年至2010年十年间，全国城
市建成区面积扩张速度为78 . 5%，
而城镇人口增长速度却为45 . 9%。

“这个情况全国都存在，山东也
不例外。”省政协委员、省国土资源
厅副厅长王玉志说，解决这个情况，
从国家来讲，严控500万以上城市的
人口规模，不能再无边际外扩。

去年12月，山东省政府办公厅
出台《关于进一步推进节约集约用
地的意见》，要求严格执行土地利用
总体规划，确保全省耕地总量和基
本农田保护面积不减少、建设用地
总规模不突破。“这项意见提出很多
硬措施，严格控制标准，优化用地格
局。”

王玉志说，土地规划管控的同
时，可以发展空中、地下的资源。“山
东亩均GDP还是比较低的，粗放型
比较明显。要向空中和地下要空间，
该建高层、该用地下设施的要用，并
有一定的优惠政策。”

本报记者 陈玮

遏制土地城镇化

向空中地下要空间

让农民进城，首先要打通进城的道路。落户依然是摆在进城农民面前的一道关卡。
由于城乡居民在医疗、教育、就业、养老等各个方面都存在较大差距，城乡居民仍很难实
现真正意义上的自由流动。如何拓宽农民进城的渠道，是本届两会上的热门话题。之农民进城
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